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 ,CPK, LDHتأثير تمرينات بالجهد اللاهوائي في بعض المؤشرات الفسيولوجية ) 

LA  سنة   23( لدى لاعبي كرة القدم تحت 

 م.م حسين علي حسين

 ، العراق كلية التربية البدنية وعلوم الرياضة ، جامعة ديالى 1

 hussein.ali.hussein@uodiyala.edu.iq*الايميل: 

 25/10/2025:تاريخ نشر                      18/07/5202: تاريخ استلام 

 الملخص

يهدف البحث إلى إعداد تمرينات بالجهد اللاهوائي لدى لاعبي كرة القدم الشباب، التعرف على تأثير التمرينات  

  23( لدى لاعبي كرة القدم تحت  CPK, LDH , LAبالجهد اللاهوائي في مستوى بعض المؤشرات الفسيولوجية ) 

ونه انسب المناهج لمعالجة مشكلة البحث، وتكون  سنة، واستخدم الباحث المنهج التجريبي ذو المجموعة التجريبية ك

( لاعباً، 72( اندية وبواقع )4سنة( في محافظة ديالى موزعين على ) 23مجتمع البحث من لاعبوا كرة القدم تحت )

 موزعين على اندية )ديالى، الخالص، المقدادية، الشهيد اركان(، اما عينة البحث فقد اختير بالطريقة العشوائية عن طريق

%( من مجتمع الأصل، 30.55( لاعباً، مثلوا نسبة )22القرعة وهم لاعبوا نادي المقدادية الرياضي البالغ عددهم )

واستنتج الباحث أن التمرينات بالجهد اللاهوائي حققت فعاليتها حيث أظهرت المجموعة التجريبية تطورًا ملموسًا مقارنة  

 ,CPK, LDHات بالجهد اللاهوائي الموجهة في تحسين المتغيرات ) بالمجموعة الضابطة، مما يعزز فعالية التمرين

LA ( وكذلك أثبتت التمرينات تحسن كبير في إنزيمات الدم )CPK ،LDH ،LA  لدى أفراد المجموعة التجريبية بعد )

وصي الباحث تنفيذها، وهو مؤشر على التكيف العضلي والتمثيل البيوكيميائي الأفضل نتيجة الحمل التدريبي العالي، وي

( لما لها من   CPK, LDH , LAبضرورة التركيز على التمرينات بالجهد اللاهوائي الموجهة لتحسين الإنزيمات ) 

دور في زيادة القدرة على التحمل العضلي وتحسين التعافي بعد الأداء، وكذلك إجراء تقييمات دورية للمتغيرات 

لتدريبي لمتابعة التقدم وتكييف الحمل التدريبي بما يتناسب مع استجابات الفسيولوجية والبدنية والمهارية خلال الموسم ا

سنة(،   23اللاعبين، واعتماد تمرينات الجهد اللاهوائي كجزء أساسي من البرنامج التدريبي للاعبي كرة القدم تحت )

 .نظرًا لما أظهرته من نتائج إيجابية على المتغيرات الفسيولوجية

 الكلمات المفتاحية: 

 . سنة(  23( ، كرة القدم، لاعبين تحت ) CPK, LDH, LAالتمرينات بالجهد اللاهوائي، ) 
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Abstract 

The research aims to prepare anaerobic exercises for young football players, to identify the 

effect of anaerobic exercises on the level of some physiological indicators (CPK, LDH, LA) 

for football players under 23 years old. The researcher used the experimental method with 

the experimental group as it is the most appropriate method to address the research problem. 

The research community consisted of football players under (23 years old) in Diyala 

Governorate, distributed among (4) clubs, with (72) players, distributed among the clubs 

(Diyala, Al-Khalis, Al-Muqdadiya, Al-Shaheed Arkan). The research sample was chosen 

randomly by lottery, and they were Al-Muqdadiya Sports Club players, numbering (22) 

players, representing (30.55%) of the original community. The researcher concluded that 

anaerobic exercises achieved their effectiveness, as the experimental group showed a 

tangible development compared to the control group, which enhances the effectiveness of 

anaerobic exercises directed at improving the variables (CPK, LDH, LA). The exercises 

also demonstrated a significant improvement in blood enzymes (CPK, The researchers also 

recommend focusing on anaerobic exercise aimed at improving enzymes (CPK, LDH, LA), 

given their role in increasing muscle endurance and improving recovery after training. They 

also recommend conducting periodic assessments of physiological, physical, and skill 

variables during the training season to monitor progress and adapt the training load to suit 

the players' responses. Anaerobic exercise should be adopted as an essential part of the 

training program for under-23 football players, given the positive results it has shown on 

physiological variables. 
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